

St-Charles s'entrouvrait sous le pic d'un parti d'explorateurs organisés par les PP. Jésuites du Collège St-Boniface, et après 172 ans d'abandon au sein de la sauvagerie, ces illustres morts sortaient de leur couche funèbre afin de prêter l'oreille aux accents de ces fêtes religieuses et patriotiques que la brise de l'est, embaumée de touchants souvenirs, portée sur la vague de la chaîne de nos grands lacs, amenait jusque sur nos rives. *Et exultabunt ossa humiliata.* (Ps. 50ème verset 9ème.) O ! intrépide et bien aimé apôtre du Christ, et vaillants Découvreurs que la foi et l'amour de la patrie emportaient vers nos plages peuplées de cruels et sanguinaires tribus sauvages, l'heure fixé par Dieu pour votre exaltation a sonné. Sortez de vos tombeaux, et recueillis par des mains fraternelles et pieuses, venez reposer à l'ombre de la croix qui se dresse sur les bords de la Rivière-Rouge, au sommet de la nouvelle cathédrale de la cité de St-Boniface, foyer du catholicisme et capitale de la race Française de l'Ouest, Pénétrés d'un profond respect et d'une affectueuse admiration pour les grandes choses que vous avez accomplies, nous redrons vos noms avec amour et un saint frémissement de l'âme, pendant que l'encens de la prière et les hymnes sacrées du temple monteront vers le Très-Haut. Le souvenir de votre courage, au milieu des épreuves et des dangers de vos découvertes et de la prise de possession de l'Ouest, au nom du Christ et de la France, fortifiera nos espérances et ranimera nos efforts pour maintenir dans l'Ouest le drapeau immaculé de notre foi et de notre nationalité. Êtes-vous contents de nous, illustres morts ? Voyez plutôt. La croix brille aujourd'hui sur les rochers de l'île au Massacre, rougis de votre sang; une chapelle sous le vocable de *Reine des Martyrs* s'élève sur cette terre désolée, où naguère une horde barbare vous a lâchement assassinés; tandis que la croix couvre également de son ombre protectrice la chapelle du fort St-Charles où vous reposiez depuis 172 ans. Assez longtemps, vos précieux restes, cachés dans ces déserts et perdus dans la forêt, attendaient qu'une main amie vienne vous recueillir, pour les faire reposer à l'ombre du sanctuaire, auprès de vos frères.

Soyez maintenant glorifiés ! Le souvenir de votre constance dans les épreuves, et de votre dévouement à Dieu et à la patrie nous apprendra à demeurer fidèles à notre mission, et à nous élever jusqu'à l'héroïsme du sacrifice, s'il le faut, pour maintenir dans l'Ouest le dépôt sacré de la foi et le doux parler de la France.

Avant de donner les détails de cette mémorable expédition qui vient d'être couronnée d'un succès si satisfaisant, il importe de rappeler brièvement les circonstances dans lesquelles ce zélé missionnaire et J-B. Lavérendrye perdirent la vie, et les événements historiques qui encadrent ce drame sanglant. L'enchaînement des faits qui se produisirent à cette époque déjà éloignée de plus d'un siècle